

### Quiénes influyen en las decisiones del Presidente electo



JUAN PABLO GUZMÁN  
 y BENJAMÍN COURT

La caída de Santiago Montt, quien será designado ministro de Minería en el gabinete del Presidente electo, José Antonio Kast, fue para muchos una señal significativa. La empresa de la cual era CEO, Los Andes Copper, se adelantó al anuncio del indio de que iba a ser el autor de un comunicado, confirmó que el abogado iría a esa cartera.

Aunque Montt se encontraba presente en una capacitación que se estaba llevando a cabo esa jornada en Espacio Riesco con la mayor parte de los integrantes del gabinete, al equipo del ministro de Minería no le llegó a tiempo bien lo ocurrido. Así, no les tembló la mano para dar el primer golpe de pie, echaron pie atrás en la nominación del ejecutivo y apostaron por un cambio de última hora con el anuncio de Daniel Mas como binomio de Economía y Minería.

De acuerdo a los documentos furtivos con conocedores de la transición de Kast, este tomó la determinación, a fines de la tarde, junto a Alejandro Irarrázaval, quien se ha convertido en su mano derecha en el diseño del gobierno. Y así fue como en "La Moneda Chica" se puso a ver a los organizadores sacar el nombre de Daniel Mas y poner en su lugar a un que iba a ser anunciamado.

Para varias personas, esa fue una señal de dónde va a estar alojado el poder y la toma de decisiones en los primeros meses del gobierno, en un gabinete con un perfil marcadamente técnico en Kast y en su entorno de mayor confianza.

#### El círculo de influyentes

Si hay algo ya definido es que el Segundo Piso será influyente tal como lo fue en el gobierno de Ricardo Lagos o en el último de Sebastián Piñera. Allí asumirá como jefe de asesores el ex asesor Irarrázaval, a quienes muchos identifican como el principal artífice de cómo quedó conformado el gabinete. Uno en donde se privilegió que haya personas de confianza que respondan a Kast y no figuras de los partidos con su propia agenda.

Su rol es principalmente ejecutar el diseño de llevar a cabo las instrucciones del Presidente electo. El que tiene lista la oficina donde se instalaron tras la victoria del 14 de diciembre, y el que ha tomado las principales decisiones en estas semanas de preparación.

Para ello se procedió a personas de su confianza, como la futura ministra del Medio Ambiente, Francisca Toledo, o su amigo de la universidad, el abogado Pedro Lea-Plaza, quien lo ayudó en la revisión de los antecedentes de

JUAN PABLO GUZMÁN  
 y BENJAMÍN COURT

Con una fuerte influencia de sus colaboradores más cercanos en el Segundo Piso

## Toma de decisiones "concentrada" en su núcleo de confianza: El diseño que afina Kast para su llegada a La Moneda

Alejandro Irarrázaval, como jefe de asesores, y Cristián Valenzuela, a cargo de unificar el relato de la administración, integrarán la primera línea de apoyo del Presidente electo, junto a ministros como el del Interior, Claudio Alvarado (UDI).



fianza del mandatario electo, quien lo blindó pese a las críticas de la izquierda. El economista es cercano a Irarrázaval.

#### La experiencia del Segundo Piso

Si embargo, ese tipo de diseño ha mostrado tener riesgos de forma histórica, pues suele generar tensiones con los ministros, que a veces tienen muy aperturas con la temática de decisiones. Por ejemplo, en el segundo gobierno de Piñera varios recordarán la tensión que hubo entre el entonces canciller Roberto Ampuero y Benjamín Salas, quien era asesor internacional del Segundo Piso.

¿Qué hace frente a ello? Ernesto Ottone, jefe de oficina de asesores del Presidente Lagos, cuenta que al ser la suya la primera experiencia de un Segundo Piso, "había una cierta desconfianza entre los ministros de perder poder, digamos. Yo te diría que el rol muy importante que fue que nosotros no nos metiéramos en la gestión de los ministerios. O sea, que no había una confusión de roles".

Y agrega: "Segundo, de que solamente nuestra opinión illegaba respecto al gobierno a través del Presidente. Nuestro trabajo era hablar con el Presidente, hacerle notar las cosas. Pero el que actuaba era el Presidente. Y lo otro, el público. O sea, el segundo piso, es característica que no haya poder".

Con respecto al diseño que ve para el gobierno de Kast comenta que "uno podría decir que es débil desde el punto de vista de los partidos políticos. Pero yo creo que, en los comienzos de los gobiernos de Piñera, se manejó muy bien los partidos. Y, por lo tanto, no creo que sea un problema en una primera etapa. Despues tú necesitas mucho más el tejido político".

En tanto, el vicedecano de la Facultad de Gobierno de la UDD, Rodrigo Arellano, apunta que "efectivamente, el Presidente electo y sus círculos cercanos van a tener una concentración muy importante del poder y del diseño político. Podrían hablar de un presidencialismo ultra reforzado".

**“En los comienzos de los gobiernos, el Presidente es muy fuerte frente a los partidos. Y, por lo tanto, no creo que sea un problema en una primera etapa”.**

ERNESTO OTTO  
 SOCIOLOGO Y EXJEFE DE ASESORES DE RICARDO LAGOS

**“Efectivamente, el Presidente de la República y sus círculos cercanos van a tener una concentración muy importante del poder y del diseño político”.**

RODRIGO ARELLANO  
 VICEDECANO DE LA FAUTADAD DE GOBIERNO DE LA UDD

**30 DE ENERO**  
 Se anunciarán quienes serán los subsecretarios, donde los partidos esperan mayor presencia.

quienes se iban a incorporar al gabinete, entre los bancos que los pudieran imponer.

En ese proceso, eso sí, marcó distancia con figuras que se alejaron de la primera línea del futuro mandatario tal como sucede

dio con quien fuera la jefa programática de la campaña, Carmen Soza, o Sebastián Figueroa, quien había estado a cargo del despliegue en los meses previos a la elección.

Otro elemento ya decidido es el rol central que tendrán las comunicaciones dentro del gobierno. Quién estará detrás de todo, la secretaria de Comunicaciones, Catalina Valenzuela, histórica asesora estratégica de Kast, quien concentrará el relato en el Segundo Piso, donde asumirá en un recinto que la dirección de Comu-

nicaciones y Contenidos.

En esa configuración, la Sección, que estará liderada por Felipe "Yetti" Costabal, "responderá a él y no a la Segegob, como había sido históricamente. En tanto, la vocera de gobierno, Mara Sedini, también se coordinará con ambos para las bajadas comunicacionales que hará desde el cargo".

En cuanto al manejo político, muchos proyectan que el futuro ministro del Interior, Claudio Alvarado (UDI), se lleva la mayor parte del peso de la rela-

ción con los partidos y acte como un "verdadero jefe de gabinete", según dice una fuente, en el cual Kast se apoye. Su mano derecha será el titular de la Sección, José García Ruminot (RN), quien estará a cargo de negociar el avance de la agenda en el Congreso.

Por su parte, la agenda económica, que ya ha sido "indicada plenamente", de acuerdo a lo que se comenta, por el próximo ministro de Hacienda, Jorge Quiroz (ind.), quien se convirtió en una de las figuras de mayor con-

ciencia y también lo que queremos conocer de algunos países".

En esa lógica, detalló que "queremos avanzar en el tema fronterizo, mejorar el sistema carcelario y generar relaciones internacionales para tener una mayor inserción y mejor calidad".

Luego de El Salvador,

Kast viajará a Panamá, en donde participará en el Foro Económico Internacional América Latina y el Caribe 2026, organizado por CAF, otro de los puntos relevantes de la gira.

En instancia, ha trascendido que el Presidente electo tendría una reunión

bilateral con el jefe de Estado de Brasil, Lula da Silva. Consultado por la veracidad

del dato, Kast sostuvo que "les vamos a ir

mostrando toda la agenda en la medida en que se vaya concretando. Esperamos tener una serie de encuentros y reuniones con distintos mandatarios en Panamá".

Dentro de eso está la reunión (de reuniones) con el presidente de Brasil, pero no tenemos afianzada todavía la agenda", dijo ayer en "La Moneda chica".

Entre los exponentes chilenos en la

actividad estarán el expresidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle; el designado ministro de Hacienda, Jorge Quiroz; la presidenta de la CPC, Susana Jiménez; el exministro de Hacienda y director de Clapes, Felipe Larraín, entre otros.

A ello se suma que el jefe de Estado

electo tendrá una reunión bilateral con el

Presidente de Panamá, José Raúl Múñoz.

### Presidente electo inicia nueva gira: se reunirá con Bukele y bilateral con Lula está por definirse

Tal como adelantó "El Mercurio", el Presidente electo, José Antonio Kast, comienza hoy su cuarta salida del país —desde que ganó el balotaje presidencial— y visitará República Dominicana, El Salvador y Panamá. Anteriormente, estuvo en Chile, Uruguay y Perú, en donde sostuvo reuniones bilaterales con cada uno de los jefes de Estado.

El mandatario electo llegará hoy a República Dominicana y será recibido por el Presidente Luis Abinader, en el Palacio Nacional. El itinerario considera también una visita a la frontera con Haití. Y es que la migración será uno de los ejes principales del viaje, comentan en el equipo del republicano.

El viaje se trasladará a El Salvador, en donde se reunirá con el Presidente Nayib

**“Queremos avanzar en el tema fronterizo, mejorar el sistema carcelario y generar relaciones internacionales para que Chile tenga mayor inserción y mejor calidad”.**

JOSÉ ANTONIO KAST  
 PRESIDENTE ELECTO

Bukele. Además, el mandatario electo contempla una visita al Centro de Controlamiento del Territorio (Cecot), un recinto perteneciente que Kast visitó en 2024.

acompañado por el diputado electo Enrique Bassaletti (P, Republicano) —quien formó el equipo de Seguridad del mandatario electo durante la campaña— y el congresista Cristián Araya (P, Republicano).

Al final del equipo del Presidente electo explican que el sistema carcelario implementado por Bukele ha llamado la atención del republicano desde hace tiempo. Además, es otro de los ejes de la gira.

Consultado por el objetivo de la visita a República Dominicana, ayer Kast respondió que "ahí vamos a ir explicándole el sentido de cada una de las visitas y los objetivos que queremos plantear a los

distintos presidentes y también lo que queremos conocer de algunos países".

En esa lógica, detalló que "queremos avanzar en el tema fronterizo, mejorar el sistema carcelario y generar relaciones internacionales para tener una mayor inserción y mejor calidad".

Luego de El Salvador,

Kast viajará a Panamá, en donde participará en el Foro Económico Internacional América Latina y el Caribe 2026, organizado por CAF,

otro de los puntos relevantes de la gira.

En instancia, ha trascendido que el Presidente electo tendría una reunión

bilateral con el jefe de Estado de Brasil, Lula da Silva. Consultado por la veracidad

del dato, Kast sostuvo que "les vamos a ir

mostrando toda la agenda en la medida

en que se vaya concretando. Esperamos

teniendo una serie de encuentros y reuniones con distintos mandatarios en Panamá".

Dentro de eso está la reunión (de

reuniones) con el presidente de Brasil, pero no tenemos afianzada todavía la agenda", dijo ayer en "La Moneda chica".

Entre los exponentes chilenos en la

actividad estarán el expresidente Eduardo

Frei Ruiz-Tagle; el designado ministro de

Hacienda, Jorge Quiroz; la presidenta de

la CPC, Susana Jiménez; el exministro de

Hacienda y director de Clapes, Felipe

Larraín, entre otros.

A ello se suma que el jefe de Estado

electo tendrá una reunión bilateral con el

Presidente de Panamá, José Raúl Múñoz.

